

## Aula de la Salud del RICOFSE, fomentado la donación de sangre en tiempos de pandemia

### RICOFSE Health Classroom, encouraged blood donation in times of pandemic

Pérez-Fernández M<sup>1\*</sup>, López-Pérez F<sup>2</sup>, Rivera-Lobato MC<sup>2</sup>, Díaz-Jaramillo R<sup>2</sup>, Sánchez-García S<sup>2</sup>, García-Puerta MD<sup>2</sup>

<sup>1</sup> Real e Ilustre Colegio de Farmacéuticos de Sevilla

<sup>2</sup> Aula de la Salud. Real e Ilustre Colegio de Farmacéuticos de Sevilla

\* Correspondencia: ricofse@redfarma.org

#### 1. Introducción

El 14 de marzo de 2020 es declarado el estado de alarma. Se suspende la actividad presencial en los centros educativos y con ello el programa educativo "La solidaridad está dentro de ti" del Aula de la Salud del RICOFSE, cuya finalidad es mejorar conocimientos y actitudes hacia la donación de sangre en estudiantes sevillanos y aumentar el número de nuevos donantes.

El 6 de julio, el CRTS comenzó con los llamamientos, ante la necesidad de sangre por la pandemia. Se precisaba la incorporación de nuevos donantes, debido a que la Covid-19 tenía menos impacto en la población juvenil, grupo prioritario para la donación, con menos patologías que impiden esta.

#### 2. Objetivos

1º Promocionar la donación de sangre y derivados, en jóvenes.

2º Impartir educación sanitaria en la situación excepcional: medidas higiénicas, tiempos que se deben respetar para donar tras la vacunación, la infección o después de un contacto estrecho con positivos y concienciar sobre la seguridad en el proceso y puntos de donación

3º Fomentar la vacunación como medida preventiva contra la expansión de la pandemia

4º Informar sobre la donación de plasma hiperinmune de Covid-19.

#### 3. Material y métodos

- Sesiones formativas online, desde: Google Meet, Zoom, YouTube, para transmisión en streaming.
- Enlace on-line proporcionado por el centro.
- Sesiones presenciales dependiendo del centro.
- Medidas de seguridad en sesiones presenciales: distancia entre alumnado, mascarillas y grupo burbuja.

#### 4. Resultados

Curso 19/20: 53 sesiones formativas y 3844 asistentes.

Curso 20/21: 39 sesiones formativas y 2591 asistentes.

Curso 21/22: 55 sesiones formativas y 3396 asistentes.

#### 5. Conclusiones

El AS continuó colaborando durante la pandemia con la sociedad sevillana y con el CRTS, como hace desde el 2001.

Cuando no se realizaban actividades complementarias en los centros educativos sevillanos, pudimos acceder a ellos a través de videoconferencias en directo y así fomentar la donación en épocas de escasez y disminución.



# Sevilla

## 22 CONGRESO NACIONAL FARMACÉUTICO

15 - 17 SEP 2020

Consejo General de Colegios Farmacéuticos

## Aula de la Salud del RICOFSE, fomentando la donación de sangre, en tiempos de pandemia.

### Autores

Manuel Pérez Fernández, Presidente RICOFSE.

Francisca López Pérez, Miembro de Aula de la Salud.

M. Carmen Rivera Lobato, Miembro de Aula de la Salud.

Raquel Díaz Jaramillo, Coordinadora de Aula de la Salud.

M. Dolores García Puerta, Miembro de Aula de la Salud.

Susana Sánchez García, Miembro de Aula de la Salud.

### Introducción

Tras el 14 de Marzo de 2020, se suspende la actividad presencial en todos los centros educativos, debido al estado de alarma del país por la pandemia COVID-19.

Como consecuencia, el programa educativo "La solidaridad está dentro de ti", del Aula de la Salud del Real e Ilustre Colegio Oficial de Farmacéuticos de Sevilla, deja de impartirse en multitud de centros educativos, ya concertados en la Campaña en curso de Donación de Sangre y Médula Ósea de la Fundación Farmacéutica Avenzoar, para mejorar conocimientos y actitudes hacia la donación de sangre, en estudiantes sevillanos y aumentar el número de nuevos donantes. Meses después, el Centro de Transfusión, Tejidos y Células de Sevilla, tuvo que lanzar varios llamamientos ante las necesidades de sangre y hemoderivados.

Se precisaba la incorporación de nuevos donantes y la población juvenil siempre ha sido la más idónea, con menos complicaciones de salud para donar.

### Objetivos

1º- Promocionar la donación de sangre y derivados, en jóvenes.

2º- Impartir educación sanitaria en la situación excepcional: medidas higiénicas, tiempos que se deben respetar para donar tras la vacunación, la infección o después de un contacto estrecho con positivos y concienciar sobre la seguridad en el proceso y puntos de donación.

3º- Fomentar la vacunación como medida preventiva contra la expansión de la pandemia.

4º - Informar sobre la donación de plasma hiperinmune de Covid-19.



### Material y métodos

- ✓ Sesiones formativas on-line, desde: Google Meet, Zoom, YouTube, para transmisión en streaming.
- ✓ Enlace on-line proporcionado por el centro.
- ✓ Sesiones presenciales dependiendo del centro educativo.
- ✓ Contacto con un responsable del centro que coordine la actividad.
- ✓ Medidas de seguridad en sesiones presenciales: distancia entre alumnado, mascarillas y grupo burbuja.



### Resultados

• Curso 19/20: 53 sesiones formativas y 3844 asistentes.

**16 de Marzo 2020: comienzo de clases on-line y eliminación de actividades complementarias.**

• Curso 20/21: 39 sesiones formativas y 2591 asistentes.

**Vuelta a clases con protocolo Covid y sin actividades complementarias presenciales.**

• Curso 21/22: 55 sesiones formativas y 3396 asistentes.

**Clases presenciales con algunas restricciones y actividades complementarias presenciales y on-line.**



### Conclusiones

- Aula de la Salud continuó colaborando durante la pandemia, con la sociedad sevillana y con el Centro de Transfusión, Tejidos y Células de Sevilla, impartiendo sesiones de Donación de Sangre y Médula Ósea para fomentar la donación en momentos de escasez, ampliando su actividad desarrollada desde el año 2001.
- En el periodo de restricción de las actividades complementarias, en los centros educativos, las sesiones para promocionar la donación han sido impartidas por videoconferencia, pudiendo llegar a un gran número de alumnos.
- Existen recursos para seguir promocionando la donación de sangre y derivados, en situaciones excepcionales.
- Es imprescindible la labor del farmacéutico como educador en salud y su compromiso con la sociedad.